
CIENCIA Y FE (Segmento # 206)            INTRODUCCION A LA DOCTRINA SOBRE LA  
      MATERIA Y LA FORMA 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE EMPEZAREMOS A CUMPLIMENTAR LO PROMETIDO LA SEMANA PASADA, O 
SEA, A VER LA IMPORTANCIA, LA SABIDURIA Y LA UTILIDAD ESCONDIDA EN LAS 
IDEAS DE SANTO TOMÁS DE AQUINO SOBRE LA MATERIA Y LA FORMA. 
CONCEPTOS QUE NOS PREMITIRÁN IR COMPRENDIENDO MUCHAS COSAS DEL 
ORDEN NATURAL, O SEA DE LA NATURALEZA, INCLUYENDO LA PSICOLOGIA 
HUMANA, ASÍ COMO DEL ORDEN SOBRENATURAL, EN ESPECIFICO SOBRE LOS 
SACRAMENTOS, PASANDO INCLUSO POR LAS COSAS HECHAS POR EL HOMBRE 
EN LO QUE SE REFIERE A LA BELLEZA, ES DECIR, A LA CREACIÓN DE LAS OBRAS 
DE ARTE, Y HASTA INCLUSO EN LO QUE SE REFIERE A LA CONSTITUCIÓN DEL 
CUERPO SOCIAL, DE LA SOCIEDAD.  ESTE PROYECTO, QUE A PRIMERA VISTA 
PARECE MUY AMBICIOSO, POR NO DECIR IMPOSIBLE, VAMOS A 
ENCOMENDARSELO AL PROFESOR MÜLLER QUE ME HA PROMETIDO QUE, EN 
SEMANAS SUCESIVAS, CON  PACIENCIA, SABIDURIA Y LA AYUDA DE DIOS Y DE 
LA VIRGEN, PODREMOS IRLO PRESENTANDO POCO A POCO A NUESTROS 
OYENTES.    PARA DAR COMIENZO A ESTA ESPECIE DE “MARATÓN” DOCTRINAL 
LE DOY LA BIENVENIDA AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER.  ¿CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, sobre todo porque estando ya en plenas vacaciones de verano creo poder 
aceptar el reto de explicar todas esas cosas que le has prometido a nuestros oyentes. Y me alegro 
que hayas incluido a la Virgen María como ayuda necesaria para esta misión porque ella, como 
dice una de las letanías, es la “sede de la Sabiduría”. 
 
Y ¿CUAL SERIA LA INTRODUCCIÓN A ESTE TEMA TAN AMPLIO? ¿CÓMO 
EMPEZARÍA USTED A HABLARNOS DE MATERIA Y FORMA? 
 
Bueno, ya la semana pasada hicimos un pequeño adelanto, un “piscolabis” por así decirlo, 
cuando vimos como se usan las ideas de materia y forma con respecto a los sacramentos. Así en 
el bautismo, dijimos, la materia es el agua, que corre sobre la cabeza y el cuerpo del bautizado, y 
la forma son las palabras “Yo te bautizo en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo”. 
 
Y TENGO ENTENDIDO QUE EL AGUA TIENE QUE SER AGUA VERDADERA, PURA 
AGUA, CORRIENTE, NATURAL, NO UN JUGO DE NARANJA, POR EJEMPLO, NI 
TAMPOCO UN LIQUIDO CON DETERGENTE QUE EN CIERTO SENTIDO LIMPIARÍA 
MEJOR EL CUERPO. ¿PUEDE EXPLICAR ESTO PROFESOR? PORQUE… SEGÚN SE 
DICE EL SACRAMENTO EFECTÚA LO QUE SIMBOLIZA

 

, Y SI SE TRATA DE LIMPIAR 
EL PECADO ORIGINAL, NO SERIA MEJOR SÍMBOLO USAR UN DETERGENTE O AL 
MENOS AGUA ENJABONADA? 

Jorge, la Iglesia en esto de la materia de los sacramentos es super-estricta. Todos los 
sacramentos, los siete sacramentos de la Iglesia Católica fueron establecidos por Jesucristo 
mismo, y ni la Iglesia tiene la potestad para cambiarlos. En el caso específico del bautismo Cristo 
habló del agua cuando en San Juan 3/5 le dijo a Nicodemo: “En verdad te digo que el que no 
nazca del agua y del Espíritu no puede entrar en el reino de los cielos”. Y el valor simbólico del 
agua no es solo limpiar al bautizado del pecado original, sino ser su principio de vida. El agua no 



solo limpia sino que es esencial para la vida.  Nadie tomaría agua enjabonada para nutrirse, ni 
tampoco usaría un jugo de naranja para darse un baño. Y como tú bien dijiste el sacramento 
efectúa lo que simboliza.   
 
SI RECUERDO QUE LA DEFINICIÓN EXACTA DE LOS SACRAMENTOS ES QUE SON 
“SIGNOS EFICACES DE LA GRACIA DE DIOS”. 
 
Jorge, cuan breves y exactas son esas palabras. Un signo eficaz no es un signo cualquiera, Por 
ejemplo, si veo una flecha a la derecha en la calle se que puedo doblar por ahí. Pero la flecha NO 
ME HACE DOBLAR.  Es solo un signo, ineficaz.  Pero los signos sacramentales son eficaces, o 
sea, tienen el poder divino, de comunicar la gracia que simbolizan, lo que significan.  El agua es 
un símbolo de limpieza, pero en el bautismo además tiene el poder de limpiar el alma y darle la 
vida que se había perdido por el pecado original. 
 
¿Y POR QUÉ SIETE SACRAMENTOS, PROFESOR? ALGUNAS RELIGIONES 
PROTESTANTES NADA MAS QUE TIENEN DOS O TRES. 
 
Simplemente porque no han interpretado bien las Escrituras. Todos los sacramentos, los siete, 
están contenidos, explícitamente, en el Nuevo Testamento. Pero fíjate, no debemos meternos 
ahora demasiado en los detalles bíblicos. El interés aquí, en esta mera introducción, es ver cómo 
las verdades naturales de la materia y la forma, asequibles a la razón humana, nos pueden ayudar 
a comprender mejor una realidad tan sobrenatural como el bautismo. Esa fue la genialidad de 
Santo Tomás de Aquino: ver como lo sobrenatural se refleja en lo natural, ver que hay como una 
armonía entre la gracia y la naturaleza. 
 
BUENO USTED ME RECORDÓ, PROFESOR ANTES DE EMPEZAR EL PROGRAMA QUE 
UNA FRASE FAVORITA DE SANTO TOMÁS ERA DECIR QUE  
 “LA GRACIA NO DESTRUYE LA NATURALEZA, SINO QUE LA PERFECCIONA” 
 
Así mismo, Jorge. Y fíjate que en esa línea, y respondiendo a tu pregunta sobre los 7 
sacramentos es que los sacramentos siguen la trayectoria de las etapas naturales de la vida. ¿Qué 
es lo primero que hace un ser humano? 
 
BUENO, PUES, “NACER”, OBVIAMENTE. 
 
Pues ahí tienes al bautismo, por el que nacemos a la gracia, a la vida de Dios en nosotros. Y 
después? 
  VAMOS CRECIENDO. 
 
Ahí tienes la confirmación, por el cual el cristiano se fortalece en su fe como un soldado de 
Cristo. 
 
Y SIEMPRE TENEMOS QUE ALIMENTARNOS, LO CUAL SUPONGO YO QUE 
CORRESPONDE A LA SAGRADA EUCARISTÍA O COMUNIÓN 
 
Exacto, que es el sacramento de todos los sacramentos, que nos nutre en la vida divina cada vez 
que nos acercamos dignamente a este sacramento. ¿Y después qué? ¿Qué pasa si nos 
accidentamos, si nos enfermamos? 
PUES QUE HAY QUE IR AL MEDICO, QUE SUPONGO YO, SEA LA CONFESIÓN. 



 
Efectivamente, mediante la confesión el médico Divino que es Cristo, nos cura si estamos 
sinceramente arrepentidos de la falta o el pecado.  Y si algún sacramento está clarito en la biblia 
es este de la confesión. 
 
SI, CUANDO EL SEÑOR RESUCITADO SE APARECE A LOS APÓSTOLES Y LES DICE, 
SOPLANDO SOBRE ELLOS, “RECIBID EL ESPÍRITU SANTO.  A QUIENES PERDONÉIS 
LOS PECADOS, LES QUEDAN PERDONADOS; A QUIENES SE LOS RETENGÁIS, LES 
QUEDAN RETENIDOS”  ESTO SE ENCUENTRA EN JUAN 20/22-23 
 
O sea, que el Señor Jesús les entregó a sus apóstoles el poder de perdonar los pecados. Y esto es 
lo que hace el sacerdote, que perdona no en su nombre, sino en el nombre de Cristo, por orden 
del mismo Cristo. Y entonces, siguiendo a las etapas de la vida adulta ¿qué hacemos? 
 
PUES FUNDAR UNA FAMILIA 
 
Y ahí está el sacramento del matrimonio. Y finalmente, los matrimonios, las familias, forman 
una sociedad, que necesita orden, gobierno justo, autoridad.  Y eso se logra con el sacramento 
de…? 
 
EL ORDEN SAGRADO 
 
A través del cual y por el cual Jesucristo fundó su Iglesia sobre las columnas de los apóstoles, o 
sea los obispos, los presbíteros y los diáconos, todos los cuales son participación en el unico 
Sacerdocio que es el de Cristo. 
 
Y POR SUPUESTO, LO ÚLTIMO QUE HACEMOS EN ESTE MUNDO ES MORIRNOS. Y 
DE AHÍ VIENE, SUPONGO YO, EL SACRAMENTO DE LA EXTREMAUNCIÓN. 
 
Por supuesto, solo que hoy día también se llama sacramento de los enfermos, pues no hay que 
esperar al final de la vida para administrarlo.  Pero fíjate, Jorge, ya llegando al final de esta 
introducción, cómo los sacramentos van acompañando al ser humano en su viaje natural por este 
mundo, cumpliéndose así lo que decía Santo Tomás: que la gracia de Dios, los sacramentos, no 
destruyen la naturaleza, sino que la perfeccionan.  Y en toda esta elaboración veremos en futuros 
programas, cómo la materia y la forma de cada sacramento replica lo que pasa en la vida, cuando 
un ser nace, se alimenta, se cura, se fortalece, se reproduce y al fin muere. Hay una armonía 
perfecta, que nos salva, pues la gracia de Dios lleva al alma inmortal del hombre a la vida eterna, 
sobre todo cuando en la Resurrección se unen de nuevo el alma y el cuerpo del hombre, que eran 
sus dos principios esenciales: el alma siendo la forma substancial, y el cuerpo la materia del 
hombre. Pero bueno, esto lo seguiremos viendo en futuros segmentos. 
 
ASI MISMO PROFESOR, SOLO QUIERO DESTACAR CÓMO ESA UNIÓN O ARMONIA 
ENTRE GRACIA Y NATURALEZA, HACEN POSIBLE LO QUE TANTAS VECES HEMOS 
VISTO EN NUESTROS SEGMENTOS PASADOS: LA ARMONIA ENTRE LA CIENCIA Y 
LA FE. ENTRE LA RAZÓN NATURAL POR UN LADO Y LA FE SOBRENATURAL POR 
EL OTRO.    TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 


